

La promoción y difusión del Mutualismo y Cooperativismo Escolar resulta en estos tiempos una vía por recorrer que, a primera vista, concluye al menos en el alcance de dos objetivos.

Por un lado, el aprendizaje sobre los sistemas de asociativismo en el ámbito educativo, propician la participación y la solidaridad entre personas desde temprana y joven edad en pos de trabajar sobre la base de la ayuda mutua hacia la cobertura de necesidades comunes.

Por otra parte, la formación y capacitación en el desarrollo de esta herramienta, le aporta al docente la posibilidad de trabajar sobre un novedoso proyecto pedagógico, sustentable en el tiempo y aplicable a todos los niveles del sistema educativo.

Una sólida legislación en todo el país, le da marco y encauce al desarrollo del Mutualismo y Cooperativismo en la escuela.

Por caso, en la provincia de Córdoba, la ley 8569 sancionada en 1996, impulsa la obligatoriedad de la enseñanza de Mutualismo y Cooperativismo en todos los establecimientos escolares. Tiempo después, los Ministerios de Educación y de Desarrollo Social dictan de manera conjunta la Resolución 157/08, por la que se dispone el desarrollo de esta disciplina en todos los niveles y modalidades del sistema educativo de la Provincia. Y en la misma dirección, el Ministerio de Educación avanzó en materia legislativa a través de la Resolución 34/2012, aprobando la reglamentación de las Mutuales Escolares y reconociendo una matrícula escolar a esas entidades.

El Mutualismo y Cooperativismo Escolar ya había sido incorporado en la ley nacional 16583/64 que "declara de alto interés nacional la enseñanza de los principios del cooperativismo", reglamentado en 2003 a través del decreto 1171/03 declarando de alto interés la enseñanza teórico-práctica, en los establecimientos educativos oficiales y privados, de los principios del cooperativismo y del mutualismo, y la promoción de la constitución de cooperativas escolares y mutuales escolares. Y por último, la Ley Nacional de Educación Nº26206/06 en su artículo 90, ratifica lo dispuesto en las dos normas mencionadas anteriormente.

Bajo este encuadre normativo y con la convicción de que la creación y fomento de cooperativas y mutuales escolares, estimulan las prácticas solidarias, la participación democrática y la posibilidad de mejorar el entorno a través de las prácticas de ayuda mutua, es que surgió el proyecto para concretar este material audiovisual multimedia que hoy ponemos a disposición de la comunidad educativa.

El trabajo final de ese emprendimiento, concluyó en el video "SEMILLAS". Se trata de una producción con fines didácticos, que sintetiza las cualidades del sistema mutualista a través de testimonios de especialistas, directivos, docentes y alumnos que han desarrollado esta experiencia, además de una reseña sobre la historia del mutualismo.

Esta producción audiovisual tiene como finalidad primaria, su proyección en el aula e inmediato disparador para transitar el camino hacia la conformación de una entidad mutual o cooperativa entre los alumnos. Junto al video, se incorporó un menú desplegable, desde donde se accede a los contenidos multimedia que serán de utilidad práctica en la creación de la organización. Allí se disponen archivos en formatos PDF, DOC, MP3 Y MP4 como guías de soporte para la constitución de la entidad.

Todos los contenidos incluidos en este trabajo, fueron nutridos y supervisados por miembros de la Unión Internacional del Cooperativismo y el Mutualismo Escolar (UICE) y con el seguimiento y apoyo de la Federación de Mutualidades de Córdoba (FEMUCOR).

El video "SEMILLAS" pretende generar entre directivos y docentes, un instrumento de tarea didáctica que se derrame sobre los educandos, interesándolos en una forma de organización colectiva y solidaria, con participación democrática.

FICHA TÉCNICA:

Duración del video Semillas: 20 minutos.

Contenidos Multimedia: Legislación; modelos de actas constitutivas; modelos de estatutos; documento UICE; guía audiovisual para la creación de una entidad; himno del Mutualismo.

Base para el desarrollo del proyecto: "Documento de Apoyo para Docentes sobre Cooperativismo y Mutualismo Escolar" (Unión Internacional del Cooperativismo y Mutualismo Escolar – UICE)

Auspicio: Federación de Mutualidades de Córdoba (FEMUCOR)

Entidad Productora: Mutual CELESOL, Contenidos Audiovisuales en Capacitación y Educación.

Guión, Dirección y Producción Ejecutiva: José Frattini